

Introduction

Le **Jeu de dames** est un jeu qui se pratique entre deux personnes valides ou invalides, ayant des facultés mentales stables et normales.

Il se joue sur un objet appelé **Damier ayant 100 cases alternativement claires et foncées avec 40 pions dont 20 de couleur claire et 20 de couleur noir ou autre.**

Présentation du de dames International (10x10) ou sur 100 cases) à la Polonaise.

1- Il existe plusieurs variations du jeu de dames dans le monde, cependant le jeu le plus pratiqué et dénommé Jeu de dames International à la Polonaise (**10x10**) et dont les règles sont uniformisées et réglementées par la fédération mondiale de jeu de dames (en abrégé **FMJD**), se déroule sur les 50 cases foncées appelées aussi cases actives.

2- Les pions doivent être disposés sur les cases foncées de sorte que les pions noirs occupent les cases numérotées de 1 à 20 et les pions blancs ,les cases de 31 à 50. La grande diagonale (ou Centrale) doit être placée à la gauche des pions blancs et des noirs sur le Damier (allant de la case 5 à la case 46).

3- Les adversaires jouent à tour de rôle avec le conducteur des pions blancs qui commence toujours la partie. Une fois que le joueur qui a le trait a touché une pièce (ou un pion) ou une dame, il doit obligatoirement la jouer.

4- La prise des pièces adversaires est obligatoire, et s'effectue aussi bien en avant qu'en arrière et de façon diagonale. En plus, la prise majoritaire c'est-à-dire du grand nombre de pièces est obligatoire.

5- Pour remettre en place une (ou plusieurs pièces) mal disposée sur le Damier, il faut prévenir son adversaire en disant clairement : "**J'adoube**". Sinon on est obligé de jouer la pièce touchée.

6- Une partie est gagnée:

- a) Lorsque le joueur adverse abandonné;
- b) Lorsque le joueur adverse refuse de se soumettre aux dispositions du règlement sous l'autorité de l'arbitre;
- c) Lorsque le joueur adverse ne peut plus jouer ses pièces ;
- d) Lorsque le joueur adverse dépasse le temps imparti, en particulier si l'on utilise une pendule;
- e) Lorsque le joueur adverse n' a plus de pièces.

7- Une partie est déclarée nulle (ou remise) lorsque aucun des joueurs n'arrive pas à gagner par la capture de toutes les pièces de son adversaire.

8- Toutes les irrégularités commises par un joueur telles que :

- Une prise erronée;
- Déplacement incorrect d'une pièce ...etc, ne peuvent être uniquement corrigées ou maintenues en l'état ,que par l'adversaire, s'il le souhaite.

Le Jeu de dames dans le Monde

Informations sur La **Fédération Mondiale de Jeu de Dames (FMJD)**.

Adresse/ Siège Social : Maison du sport International,
Avenue de Rhodanie 54,
1007 Lausanne

Suisseemail: Office@fmjd.org

Bank: Postfinance SA

Code BIC: PofichBexxx

Iban: CH12 0900 0000 1616 1095 1Regration Reference550.1.237.940uidche-457.723.078

La FMJD (Fédération Mondiale du Jeu de Dames) a été fondée à Paris en France, le 13 septembre 1947 par quatre fédérations nationales: France, Pays-Bas, Belgique et Suisse.

Son objectif principal était de réglementer les championnats du monde.

Le premier tournoi international a cependant été joué à Amiens (France) en 1885, et depuis 1897, les championnats du monde ont eu lieu entre la France et les Pays-Bas.

L'augmentation de l'adhésion et le désir de compétitions plus régulières et mieux réglementées ont conduit à la création d'une organisation internationale initialement appelée FIJD (Fédération Internationale de Jeu de Dames).

Depuis sa création, la FMJD s'est considérablement développée et s'est propagée à tous les continents (Afrique, Asie, Amérique du Nord), avec 94 pays actuellement représentés. Les championnats du monde sont régulièrement organisés dans diverses catégories (hommes / femmes, jeunes, vétérans) sur différents types de jeu.

La FMJD est membre de SportACCord (via AIMS), qui est l'Organisation internationale qui chapeaute les fédérations sportives internationales olympiques et non olympiques.

Les activités de la FMJD font partie d'un mouvement plus large pour intégrer les sports de l'esprit dans les arènes sportives. À cette fin, en 2005, le FMJD, avec la Fide (les échecs) WBF (le Bridge) et le GO, ont fondé l'IMSA (International Mind Sport Association), dont le principal objectif est d'organiser les jeux Mondiaux des sports de l'esprit en collaboration avec le CIO (le Comité International Olympique) et de gagner la reconnaissance olympique pour ces sports de l'esprit au sein du mouvement Olympique International.

La FMJD a renforcé l'application des principes du sport propre en appliquant les exigences de l'AMA (agence mondiale antidopage).

En 2023, le siège de la FMJD a été transféré à Lausanne (Suisse), la capitale mondiale du sport, renforçant ainsi la dimension planétaire de notre fédération.

Sur le plan international, le jeu de dames est le mieux structuré et développé en Europe, notamment dans les pays l'est et de l'ex-URSS. Au Pays-Bas, en Italie, en Chine et en Mongolie pour ne citer que ceux-là, le jeu de dames fait partie des disciplines sportives et des fédérations les plus valorisées et les mieux intégrées dans le mouvement Olympique, car elles sont pourvoyeuses de médailles internationales avec des Damistes ayant le statut A et B de sportifs de haut niveau.

Le Champion du Monde Masculin en titre de jeu de dames, (toutes catégories) depuis Décembre 2024 ,est le grand Maître International Néerlandais de Jeu de dames **Jan Groenendijk (26 ans)**.

Toutefois, le jeu de dames est le plus pratiqué en Afrique et plus précisément dans les pays d'expression francophone où on compte le plus grand nombre de pratiquants dans le monde.

Le Jeu de Dames en Afrique.

Les historiens situent l'avènement du Jeu de dames en Afrique dans la période de l'époque coloniale qui a vu le jeu être introduit par les colons et les administrateurs coloniaux. En Afrique de l'est et Australe le jeu de dames sur 64 Cases est le plus répandu, tandis que le jeu sur les 100 cases est le plus pratiqué en Afrique de l'ouest et centrale. La Confédération Africaine de Jeu de Dames (**CJAD**) **a été créée en 1980 à Bamako au Mali ; également année et lieu d'organisation de la 1ère édition du Championnat d'Afrique Individuel senior Masculin de Jeu de dames, remporté par** le grand Maître International sénégalais **Bassirou Ba**.

Depuis lors, le Championnat d'Afrique se joue à intervalle de tous les deux ans. Le jeu de dames après le football est la discipline sportive la plus pratiquée en Afrique, mais la moins vulgarisée et médiatisée. Il se joue davantage en dilettante et est davantage considéré à tort ou à raison dans l'imaginaire populaire comme un loisir et moins qu'un sport. Il se joue dans tous les coins et recoins de rue des villes comme dans l'arrière pays.

L'actuel champion d'Afrique Individuel en titre est le congolais de Brazzaville, Itoua Tardorel qui a été sacré champion d'Afrique en Décembre dernier à Ouagadougou au Burkina Faso lors de la 20 édition , après sa place de 5ème en 2018 à Thiès au Sénégal.

Le grand Maître International sénégalais, de regretté mémoire **BABA SY, est la plus célèbre légende du Damier mondial d'origine africaine. Il est été sacré champion du monde à titre posthume en 1984 lors de l'AG de la FMJD de Dakar au Sénégal .** Par ailleurs, l'Afrique compte de nombreux Damistes talentueux et des champions mondiaux faisant partie de l'élite du jeu de dames International.

Le Jeu de Dames au Cameroun.

Comme dans de nombreux pays africains,**Le Jeu de dames a été introduit au Cameroun** pendant la période coloniale par les colons. Toutefois, sans faire attention, par esprit de suivisme il a été mal copié et une version particulière a été instaurée et pratiquée sur l'ensemble du territoire national camerounais.

Deux règles principales caractérisent cette version locale qui continue d'être répandue, à savoir; **la grande diagonale ou Centrale** est placée à la gauche des pions noirs et des pions blancs, et la prise majoritaire des pièces n'est pas obligatoire , mais elle est faite au choix de chaque joueur.

Depuis lors, cette version locale du Jeu de dames est la plus répandue dans l'arrière pays à côté de la version internationale.

Le Jeu de dames International sur 100 cases a été introduit au Cameroun dans les années “**80**” par **Maître Nseth Nseth guillaume apollinaire**, qui revenu au Cameroun du Sénégal (où le Jeu de dames International était déjà pratiqué depuis fort longtemps) après ses études universitaires et d’avocature, a débuté la sensibilisation et la vulgarisation de la version internationale du jeu de dames à Yaoundé et à Douala.

Depuis cette période, les deux versions cohabitent en bonne intelligence auprès des Damistes amateurs et chevronnés sur l'ensemble du territoire camerounais.

Par ailleurs, dans les régions du nord-ouest et du sud-ouest du Cameroun, c'est plutôt le jeu de dames sur 64 Cases (12 pions) qui est le plus pratiqué, et cela étant issue l'administration coloniale anglaise qui avait cours et dont le terme anglais est “**les checkers**”.

Les deux grands et principaux pôles de développement du Jeu de dames au Cameroun sont la région du centre et la région du littoral. Les principales villes de concentration du plus grand nombre de Damistes pratiquants étant Yaoundé et Douala.

Les clubs de jeu de dames se créent généralement près des débits de boissons, des salons de coiffure, des boutiques ou des alimentations et j'en passe...

On compte en moyenne une vingtaine de clubs dans les deux grandes métropoles pour environs 1000 Damistes pratiquants.

l'amicale des Damistes du Cameroun (L'AMIDAC) a servi de plateforme des Damistes et de développement pour le jeu de dames au Cameroun pendant une dizaine d'années avant l'avènement de la fédération.

La Fédération Camerounaise de Jeu de dames (FÉCADAMES) a été créée le 9 Novembre 1995 par décision No.122/MJS/CAB-95 du Ministre de la jeunesse et des sports Prof. Bipoun Woum.

Le président de l'AMIDAC, Feu Maître Ngon à Bidias (Avocat au Barreau du Cameroun) avait été élu à la présidence de la Fécadames.

Vice-présidents/

- Houag Moïse (Expert comptable de profession)
- **Jean François Mebenga (Journaliste - chef de station provinciale du Centre).**

Sg: Feu André. (Cadre supérieur au Minjes).

Sga: Louis jeoffroy Tjomb (comptable et syndicaliste).

Trésorier général: Feu Maître Nseth Nseth guillaume apollinaire (Avocat au Barreau du Cameroun).

1996: Affiliation du Cameroun à la FMJD

Et 1re Participation du Cameroun au Championnat du monde Individuel senior Masculin de Jeu de dames à Abidjan. Côte d'Ivoire 1996.

Les deux Damistes plénipotentiaires Camerounais se distinguent en recevant de la **FMJD** le grade de **Maître International de Jeu de dames au terme de la compétition.**

Il s'agit de :

- Aligna Messinga Damien Côme (mécanicien qui vit à ce jour en France)
- et de

- Yila Tiego Alexandre (ingénieur informaticien qui vit à ce jour en Suisse).

Quelques performances remarquables des Damistes camerounais en Afrique et dans le monde.

- **Cameroun (équipe : GMI- Ndjofang Jean Marc Capitaine, GMI- Kouogueu Kouomou Léopold, MI- Mbongo thomy Lucien, MF- Nga Clavin Landry, coach/ Eloka Epoda Luc- dtn Fécadames) :** Champion d'Afrique des nations en 2015 à Bingerville - Abidjan - Côte d'Ivoire.
- **Cameroun (équipe: GMI- Ndjofang Jean Marc- Capitaine, GMI- Kouogueu Kouomou Léopold, MI- Mbongo thomy Lucien, MF- Nga Clavin Landry, coach/ Eloka Epoda Luc-dtn Fécadames) :** **double champion d'Afrique en 2021** à Yaoundé au Cameroun. (Cadence Normale et Blitz).
- **Cameroun (équipe : GMI- Ndjofang Jean Marc- Capitaine, GMI- GMI- Kouogueu Kouomou Léopold, MF- Nga Clavin Landry, MN- Foto Arnaud,Coach/ Eloka Epoda Luc-dtn Fécadames) :** Champion du monde- Médaille d'or de Blitz et médaille de Bronze en Parties Rapides à Antalya en Turquie 2022.
- **Cameroun (équipe : GMI- Ndjofang Jean Marc - Capitaine, MI- Aligna Messinga Damien Come, MN- Eyebe Jean Marie, MN- Njib Il lazare désiré : Médaille de Bronze** aux Olympiades des Jeux de l' Esprit .Lille - France Août 2012.

3 joueurs élevés au grade de **grand maître International par la FMJD:**

- **GMI- Ndjofang Jean Marc** (en 2002 à Yakoutsk en Russie).
- **GMI- Kouogueu Kouomou Léopold** (en 2006 à Yaoundé au Cameroun).
- **Ndonzi Flaubert** (en 2013 à Wageningen au Pays-Bas).

04 Maîtres Internationaux par la FMJD:

- **Aligna Messinga Damien Come**
- **Yila Tiego Alexandre**
- **Zock Didier devallois**
- **Fopa Sa'a bruno.**

02 Maître Fédéraux FMJD :

- **Nga Clavin Landry.**
- **Baya Luc.**

01 arbitre international :

- **Ngondiep Claude.**

03 Arbitres Nationaux :

- **Kiam Alexis.**
- **Yem Christian Samuel.**
- **Molemb constant.**

12 Formateurs et encadreur FMJD.

Ndjofang Jean Marc :

- **Grade de GMI en 2002. Yakoutsk - Russie.**
- Champion du Monde Individuel de Blitz en 2017 à Izmir en Turquie.
- Record du monde des parties simultanées à la pendule contre 33 joueurs en 2008 à Emmeloord en Hollande.
- Médaille d'or Masters Mondial des Jeux de l' esprit. Pékin- Chine 2014.
- Vice-Champion du monde Individuel.2013- Ufa- Russie.
- Challenger du Match pour le Titre Mondial. 2013- Izmir en Turquie.
- Médaille de bronze au Championnat du monde Individuel senior Masculin. 2011- Emmeloord - Urk - Hollande.
- Champion d'Afrique 2000 . Ydé- Cameroun & 2010. Bamako- Mali.
- Champion d'Afrique de Blitz. 2016. Bamako- Mali. & 2018. Thiès - Sénégal.
- Vainqueur Tournoi International World Cup FMJD: Izmir-Turquie 2017.&

Ouagadougou au Burkina Faso 2019-2020-2023.

- Chevalier de l'ordre national et de la Valeur du Cameroun (**Août 2017. Palais de l' Unité de Yaoundé.** Par le Président de la République Son Excellence Paul Biya).
- Chevalier du Mérite Camerounais. 20 Mai 2022.

Kouogueu Kouomou Léopold.

- **Grade de GMI en 2006 à Yaoundé au Cameroun.**
- Vice champion d'Afrique en 2000 à Ydé au Cameroun.
- Vice champion d'Afrique en 2003 à Dakar au Sénégal.
- Champion d'Afrique en 2006 à Yaoundé au Cameroun.
- Champion du Monde - Médaille d'or Blitz par équipes.2022 - Antalya - Turquie
- Médaille de Bronze Rapide par équipes 2022. Antalya - Turquie.
- Champion d'Afrique par équipes 2015- et 2021.
- Chevalier du Mérite Camerounais. 20 Mai 2022.

Nga Clavin Landry

- **Grade de Maître Fédéral en 2016 à Bamako au Mali.**
- Champion d'Afrique par équipes en 2015 à Bingerville en Côte d'Ivoire.
- Champion d'Afrique par équipes 2021. Ydé- Cameroun.
- Médaille de bronze au Championnat d'Afrique de Blitz en 2016. Bamako- Mali. & En 2018 à Thiès au Sénégal.
- Vice-Champion d'Afrique de Blitz en 2024. Ouagadougou- Burkina Faso.